

## SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

# Científicos alemanes han descubierto la contra de la enfermedad del sueño lo que les servirá como arma política para recuperar sus colonias

### Alemania descubrió la contra de la enfermedad del sueño

París, agosto 11.—¿ Pedirá Alemania un precio por el secreto de la cura de la enfermedad del sueño, y este precio será toda o parte de sus colonias africanas?

Esto es lo que los ingleses o franceses se están preguntando después de la terminación de una serie de experimentos con éxito por los sabios alemanes profesores Kleine y doctor Fisher, que pasaron dos años en la Rhodesia y el Congo belga, usando vacunas cuya fórmula se encontró en el laboratorio Bayer de Elberfeld.

Francia está preocupada por que sus colonias africanas—incluyendo las recientes adquiridas por la guerra—se están

despoblando rápidamente.

Los ingleses están preocupados porque las colonias inglesas en el Africa ecuatorial están azotadas por la plaga del sueño y docenas de casos han aparecido recientemente en el mismo Londres.

"Bayer 205" es el nombre de la vacuna que los alemanes han inventado. Los ingredientes de este secreto compuesto son guardados celosamente y los laboratorios de Londres y París no han podido descubrirlos. Los experimentos se hicieron primeramente en Elberfeld con ratas y los sabios procedieron a dirigirse al Africa y probaron el preparado con los camellos y los hombres.

Doscientos nativos fueron inoculados mientras padecían distintas fases de la enfermedad del sueño. Sólo dos pacientes

dejaron de responder a la vacuna en el imperio colonial, dijo el Profesor Klein, anunciando las pruebas satisfactorias de la vacuna descubierta.

"De las investigaciones practicadas en nombre de la ciencia, podemos observar conclusiones de interés político. También dijo: "Poseemos ahora un instrumento para lograr negociaciones que nos permitirán recuperar nuestras colonias".

Los franceses están alarmados por los informes sobre las colonias francesas por Bruel, quien estimó la población del Africa Ecuatorial Francesa en 5,000,000 en 1924 y 3,500,000 en 1923. Las investigaciones mostraron que de 1,600 muertes en un distrito resultaron ser 778 de la enfermedad del sueño.

### Italia tendrá que importar 30 millones de quintales de trigo

Roma, agosto 11.—Las panaderías de Roma comenzaron a elaborar el pan de guerra generalmente conocido con el nombre de "pan popular", el cual se vende a una lira setenta céntimos el kilo, mientras que las otras clases de pan se venden a razón de dos liras el kilo. Esta alza se debe a que el precio del trigo ha sido elevado de cien liras a ciento diez el quintal.

En una reunión que para tratar sobre este asunto se tuvo en la Casa Municipal y que fue presidida por Cremonesi, se evidenció que las cosechas de esta estación han sido bastante malas, y que muchos productos sólo han cosechado en sus tie-

rras cinco quintales de trigo por cada hectárea.

Esta situación indica también que Italia se verá en la necesidad de importar este año treinta millones de quintales de trigo, y que solamente dispone de cien mil quintales de ese grano para el presente mes de agosto.

### Una cárcel en donde se emplea el sistema de honor

Viena, agosto 11.—La cárcel de Wiener Neudorf, cercana a esta capital, se atribuye el record de no contar en sus registros con un solo caso de evasión durante toda su existencia, a pesar de tener dentro de su recinto un promedio de 300 mujeres que cumplen condenas varian-

tes entre un año hasta de po vida. Empléase allí el llamado sistema de honor, que tiende a estimular la confianza en la palabra del reo. Cuidan de la prisión 40 hermanas de caridad y un director que ni siquiera vive allí.

Las presas hacen todos los menesteres de la prisión, atienden a la calefacción, a la lavandería la panadería, la cocina, cuidan de los animales y aves que proveen a la prisión de carne fresca, huevos, leche y mantequilla, y, en general muestran tan buenas condiciones de administradoras, que el establecimiento está ya muy cerca de costearse. Con este motivo casi no hay día que un visitante extranjero no se detenga a inspeccionar la cárcel de Neudorf.

# Encalló en las costas de La Uvita el vapor LA MAREA Los pasajeros fueron puestos a salvo - Se perdieron 30 mil racimos de banano

En las primeras horas del día de ayer corrió en esta capital la noticia de un accidente marítimo ocurrido a un vapor de la United Fruit Company a la salida de Limón. Poco después recibimos de nuestro corresponsal en aquel puerto el siguiente telegrama:

"El vapor "La Marea" de la United Fruit Company encalló en las costas de la Uvita, sin que dichosamente se tenga que lamentar ninguna desgracia personal, debido a la actividad con que la compañía trasportó los pasajeros a tierra. Ya ha principiado a trabajar activamente para poner el barco a flote. Cerca de treinta mil racimos de bananos serán arrojados al mar para ayudar a esta obra de salvamento.

Corresponsal"

### Pasajeros y carga

El zarpe del vapor "La Marea" es el siguiente: Limón, 11 de agosto de 1924. Ayer a las 19-20 hs. zarpe para Boston el vapor inglés "La Marea" de 2143 toneladas y 35 tripulantes. Capitán S. C. Scott. Despachado por la United Fruit Co. Pasajeros: Luis Cañazo, Efraín Gutiérrez, Mireya Mory, Juan Rivera C., Margarita E. Rivera C. Guillermo Rojas H. Miguel A. Gallegos, Salvador Cortés C. María Isabel de Cortés y niño, Leila James, Rosario C. de Cortés, Salvador Cortés. Billa Stewart. Carga para Boston 14231 racimos de bananos, 381 guacales piñas.—J. M. Segreda, Srío. Nota.—Este es el zarpe que llevaba ayer antes de encallar.

### El acontecimiento

Al salir de la rada de Puerto

Limón encontré cerca de La Uvita dos veleros que para no causarles daño tuvo que hacer un viraje tan violento que por lo cercano que se encontraba de la costa encalló hacia la parte

## racimos de banano

Sur de dicha isla. Como puede verse en la lista preinserta el vapor llevaba 14 pasajeros recogidos en Puerto Limón, 4 en Bocas del Toro, cerca de treinta mil racimos de bananos y 400

huacales de piñas.

### Los pasajeros

Inmediatamente después de haber encallado el vapor, su Capitán se puso en comunicación con tierra logrando que los pasajeros fueran desembarcados inmediatamente, lo mismo que sus equipajes. Fueron alojados por cuenta de la United Fruit Company en los hoteles de la ciudad.

En el tren de ayer regresaron a esta capital.

### Pidiendo auxilio

Poco después del accidente la Compañía se puso en comunicación inalámbrica con el vapor "Parismina" dándole orden de regresar al puerto para que prestara los auxilios del caso al vapor encallado.

El "Parismina" llegó ayer a las 8 y 30 de la mañana a Limón e inmediatamente comenzó a ayudar a la obra de salvamento.

### Para ponerlo a flote

La United Fruit Company ha dictado todas las medidas del caso con el fin de aligerar lo más que sea posible el trabajo para poner a flote el vapor. Se calcula que este trabajo estará terminado hoy a las seis de la tarde.

### Pérdidas

El monto total de los daños sólo se podrá saber hasta que se ponga a flote.

### Las autoridades

En esta emergencia el Gobierno ha prestado toda clase de auxilios y facilidades. Otro tanto han hecho las autoridades locales del puerto.

# Los grandes dramas de la vida En el barrio del Paso de la Vaca un niño de 12 años de edad dispara casualmente un tiro de revólver a otro de dieciocho meses

Ayer, cerca de la mañana, un hecho trágico conmovió profundamente a los vecinos del Paso de la Vaca: un drama se había desarrollado en la Avenida 5a. entre calles 6a. y 8a., en el cual figuran como protagonistas el menor Santana Villalobos de doce años de edad y el niño Manuel Francisco Vindas de dieciocho meses de nacido.

La tragedia ha causado una honda sensación de pesar dadas las circunstancias en que se desarrolló y por tener al bordé de la tumba a un hermoso muchachito que era la nota alegre de una buena familia.

Los hechos ocurrieron del modo siguiente: a la hora citada el joven Villalobos llegó a la casa de la señora Ester Vindas Aymerich donde trabajaba desde hace algún tiempo en calidad de sirviente.

En la sala encontró al niño Manuel Francisco que

tranquilamente jugaba y a quien siempre le ha tenido mucha simpatía.

Al entrar fue llamado por la señora Vindas quien le preguntó que para donde iba. Le respondió vagamente dirigiéndose a la sala. Allí desfundó un revólver que por encargo de un señor Montealegre llevaba a otra casa.

Mientras tanto, la señora Vindas se ocupaba de sus ta-

reas cotidianas sin darse cuenta de lo que ocurría en la habitación principal.

De pronto oyó un disparo y presurosa corrió a la sala. Su hijito yacía en el suelo en un charco de sangre y Santana daba gritos horribles.

La pobre madre no sabía que hacer.

Santana no podía explicarse lo ocurrido. Estaba entretenido examinando el arma cuando fatalmente disparó un tiro yen-

## El miércoles se terminan las sesiones ordinarias

Mañana miércoles se concluirá el período de sesiones ordinarias del Congreso Constitucional.

El término de los noventa

días hábiles se prolongó por haber sido feriado el 26 de julio, centenario de la incorporación de Nicoya.

# Una solicitud de la Cruz Roja que no ha sido atendida por el Secretario de Fomento

Por la prensa se ha venido haciendo campaña en el sentido de que se destruyan los galerones de la Cruz Roja que desde la época de los temblores fueron construidos en la Plaza de la Artillería, por que perjudican el ornato de la población, sobre todo tratándose de un lugar tan céntrico como es aquél.

Al respecto conversamos ayer con un distinguido miembro de la Cruz Roja quien nos manifestó su conformidad con esa idea, pero que para ello era necesario buscar un lote apropiado en donde trasladar los referidos galerones que necesita aquella institución para sus oficinas. Hace tiempo, nos dijo, hacemos gestiones con el Secretario de Fomento

para que nos resuelva una solicitud que se le hizo para que prestara un lote del gobierno que queda en la misma manzana en donde están las Alcaldías con el objeto indicado, pero hasta la fecha esas gestiones no han tenido ningún resultado. El señor Secretario de Fomento no nos ha dado una respuesta favorable o desfavorable a nuestra solicitud, lo que hace que nosotros no podamos tampoco complacer al público que desea ver la Plaza de Artillería libre, como antes, de estas barracas.

Ojalá que esta petición sea resuelta cuanto antes para que la Cruz Roja tome alguna medida para el traslado de estos galerones a ese lote, si es concedido, o a otro cualquiera.

V

Ante todo conviene corregir una errata del anterior artículo: no es "Panteras", sino "Junteras" o mejor "Asociadas" el título de la comedia de Aristófanes... Ahora voy a ver si puedo recordar algo de lo mucho que puede decirse de feminismo en Roma. Dijo un poeta protegido del emperador Augusto: "Grecia vencida venció a su rudo vencedor, introduciendo artes y ciencias en el agreste Lacio", y en otra de sus obras dijo a sus jóvenes amigos: "no dejéis de la mano, de noche ni de día, los ejemplares Griegos". Por manera que Grecia está en Roma estos días, "la gracia en la fuerza" Venus y Marte, columnas permanentes del templo eterno de los arquitectos. Muy débiles son éstos, comparados con el constructor del Universo mundo. Limpio en castellano es "mundus" en latín, y "cosmos" griego es "adorno". Así es que la construcción fuerte tiene que ser bella, y lo bello es de suyo lo más fuerte para "triunfar de todo", según Anacreonte.

Clelia, romana se nos ofrece ahora como valerosa feminista, cuando con todas sus compañeras pasó a nado el Tiber, escapada de Porcena rey de los Etruscos. Estas doncellas romanas, dice un historiador, son dignas de sus padres, e iguales en valor a los que habían de conquistar el mundo conocido entonces. Precisaba descubrir entonces Nuevo, para cumplir

cosas semejantes a las cosas de Roma, para domar y civilizar grandes regiones y pueblos ricos y sin poder contarse. La madre de Coriolano es otro maravilloso ejemplo de feminismo, tendida en tierra a una puerta de la ciudad para que el héroe no pasara. De modo que las matronas eran tan superiores como las jovencitas. ¿Y qué decir de Cornelia, madre de los Gracos, tribunos de la plebe? Cuando niños los enseñó a una que le mostraba sus adornos y dijo: "estas son mis únicas prendas". ¡Noble orgullo de una madre que sabe criar a sus hijos, aunque después de bombres hayan de morir, víctimas de los disturbios interiores entre plebeyos y patricios de las Siete Colinas!

Pero, perdida la república, olvidan los Romanos sus virtudes, se degradan el Pueblo y el Senado, hasta consentir locos y fieras en el Gobierno de aquellos césares, a cual peor, según su historiador y azote Suetonio. Entonces aparece Julia, princesa grandemente viciosa, y la emperatriz que no quiero nombrar, mujer de Claudio, y Agripina, madre de Nerón y Popea, enemiga de Petronio, amigo primeramente y después aborrecido del Emperador incendiario. Cierta es que Agripina, su madre, sobrina y mujer del augusto Claudio ("bárbaro atril de San Lucas", que diría Quevedo) no era persona recomendable... Creyendo que iba a gobernar por su hijo, antes músico y

poeta danzante, la endiablada mujer, hija de Agripa engañóse de medio a medio cuando el "barbas de cobre" que ya no cultivó más que la más perfecta crueldad. Dicen que al principio se negó a firmar una sentencia de muerte; pero después ni firmaba, sino que a diestro y siniestro hacía morir a sus maestros, a sus bienhechores y hasta a su propia madre que a pesar todo lo era y dijo a quien la hería: "hiere aquí en el seno que llevó a Nerón".

Sigue adelante nuestro feminismo romano, con hembras tan corrompidas como aquel Imperio, que otro historiador (Tácito) más grande que el mentado antes, de "Los doce Césares", intentó en vano avergonzar a Roma, describiéndole las "costumbres de los Germanos" dichos "bárbaros", cuando antes deberían llamarse virtuosos y bravos, tal vez vencidas pero no doctas... Lo que ya no era posible atajar era la carrera del pueblo romano a su ruina y total perdición, cuando en Oriente disputaban la Emperatriz y sus esclavas sobre los juegos y jugadores del circo "Las Instituciones de Justiniano", escritas por abogados filósofos, honrosa excepción de su tiempo en el Bajo Imperio, sólo habían de servir, muchos siglos después para enseñar el Derecho Romano, primer estudio de los jóvenes aspirantes a jurisconsultos. Y en pueblos semi-bárbaros con

vanas pretensiones de cultura quieren enseñar tan sabias materias, sin noción alguna de la lengua en que se escribieron.

Pero ahora, para terminar esto del feminismo en Roma conviene traer a cuentas lo de la Sibila de Cumas, correspondiente aquí a la Pitonisa de Delfos, y los misteriosos "Libros Sibílicos", semejantes, aunque menos claros a las breves sentencias delficas... Italia fue, a su medio día "Magna Grecia" y Pitágoras enseñó a Terento y existió Parténope (la Virgen) antes que "Nápoles" (ciudad nueva), así como también la isla de Sicilia, llamada granero de Roma había sido antes griega con nombre de Trinacria (tres puntas o cabos) y allí hubo filósofos como Euclides, matemático y descubridor de leyes físicas, y poetas locos como Empedocles que se arrojó en el Etna para lo tuviesen por un dios... "El Loco dios" tituló una de sus comedias el gran matemático y poeta cuyo teatro estuvo de moda en un tiempo en España, donde pueden admirar todos los hombres el más glorioso ejemplo de feminismo bueno y santo en la mujer más grande, según Valera, de todos los siglos y lugares de esta Tierra.

FEMINISTA

9 de Agosto de 1924

## Banco Anglo-Costarricense

El más antiguo del país — Fundado el año 1863

Los fondos de reserva son mayores que el capital

PAGA POR DEPOSITOS

A la vista . . . . . 3 %  
 „ seis meses . . . . . 4 „  
 „ un año . . . . . 6 „

Manuel A. Quirós,

Administrador

San José, 12 de Julio de 1924.

## La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de Educación, al Personal Docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

### LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

GRAN SURTIDO DE PERFUMERIA a precios bajísimos en la

## TIENDA NUEVA

Frente al Mercado Contiguo a la Botica Oriental

## Pronto llegarán los Ingenieros mexicanos y las torres del inalámbrico

En la última edición publicamos un despacho procedente de México en el cual se anuncia que los aparatos radiográficos que el gobierno del Gral Obregón pidió a Alemania para la estación inalámbrica que obsequió a Costa Rica, llegarían a mediados del presente mes a nuestro país. Esta noticia que será recibida con agrado por el público, nos ha sido confirmada por el Sr. Ministro de México don Eduardo Ruiz quien nos manifestó antes de su partida que ya tenía en su poder las facturas de embarque de los aparatos que fueron despachados de Alemania para Costa Rica y que deben llegar de un momento a otro a Limón.

Por el Pacífico—nos dijo el señor Ruiz,—llegarán pronto de México los ingenieros que deben hacer la respectiva instalación, y con ellos vienen las torres inalámbricas que serán colocadas en el lugar previamente escogido en la sabana.

Mucho agradecemos al Sr. Ministro Ruiz estos datos que, repetimos, serán recibidos con agrado por los costarricenses que desde un principio han visto en este obsequio del Gobierno de México una prueba de su simpatía por nuestro país, procurando de esta manera un mayor acercamiento entre ambos pueblos hermanos.

TALLER ELÉCTRICO  
**Joan R. Acuña C.**  
 Detrás de La Dolorosa  
 Reparación de cocinas y toda clase de aparatos eléctricos a domicilio  
**GARANTÍA ABSOLUTA**

# ¡Tan Higiénico!

¡Nadie la toca! ¡Nada la ensucia! ¡Nada la deteriora! Tan pura, fresca y eficaz como sale de la Fábrica, llega la **CAFIASPIRINA** a sus manos en los "Sobres y Sobrecitos Rojos Bayer."

Cuando nos asalta, fuera de casa, un repentino dolor de cabeza, un resaca, una neuralgia; una jaqueca, o un resfriado ¡qué admirable cosa es entrar a una botica, pedir un "Sobre Rojo," si se quiere la dosis corriente, o un "Sobrecito Rojo," si solo se desea una tableta y, pocos momentos después, experimentar ese alivio completo y esa sensación de bienestar y energía que solamente proporciona la **CAFIASPIRINA!**

Este incomparable analgésico, el cual fue recientemente premiado con Medalla de oro y Diploma de Honor, puede tomarse con la más absoluta confianza porque **nunca afecta el corazón.** Los "Sobres y los Sobrecitos Rojos Bayer" son el empaque ideal para emergencia, pero en la casa debe tenerse siempre un tubo de veinte tabletas.



Perfume  
**"CAMIA"**  
 de  
**RIGAUD**  
 8, Rue Vivienne. — PARIS

ARISTOCRÁTICO — DELICADO  
 y de  
 FAMA MUNDIAL

De venta en todas las Perfumerías.

# ¿Volverán las oscuras golondrinas al Municipio?

No es la intención de este cronista llamar golondrinas a don Roberto Smyth, a don Juanito Montealegre, a don Paco Amerling ni a don Santiago Van Patten, quienes de todo podrán tener menos de golondrinas.

Tampoco queremos adjudicarles lo de obscuro sino en sentido ideológico figurado, puesto que lo obscuro es característico de seriedad en Costa Rica y en todos los rincones, también oscuros, del universo mundo.

Con lo cual queda dicho que estos cuatro representantes de la comunidad josefina vienen a ser por su preparación, y seriedad los que podrían—si quisieran—mandar plátano en el muy Honorable Ayuntamiento.

(Ahora el plátano pero convertido en tortas o en picadillo lo está mandando Pochet de cuyas dotes no dudamos, ya que tira también a obscuro

tanto como las gafas ahumadas del señor Gobernador).

Y nos vamos al grano: volverán al Municipio las oscuras golondrinas? ¿Sentarán otra vez sus reales en aquel apacible y dulcemente poético salón de sesiones don Roberto, don Paco, don Juanito y don Santiago?

Dulcemente poético el salón, porque al Gobernador bardo le ha dado su musa por inspirarle cada poema en forma de veto, que si una tapa de dulce en mitad de la cabeza le haría tan tiernas chichotas al sufrido de Pochet.

Y éste, que no entiende de musas, ni de ritmos, ni de consonantes sino de resellos (hasta sus famosas galletas están bien reselladas con la marca de fábrica Pochet) a punta de eso, de resellos, se las está entendiendo con los vetos que le lanza aquél.

—Que Pochet debe dirigir e inspeccionar los trabajos de

petrolización urbana, ordena el Municipio pochetista.

—¡Veto!, exclama el Gobernador. Soy el único que puede dirigir esos trabajos.

—Que para Pochet es el uato obsequiado por la Secretaría de Hacienda, disponen los galletistas.

—¡Veto!, salta el celoso funcionario de las gafas negras. Ese carro es para mí y por lástima monto a Pochet en el asiento de atrás.

—Que yo saqué las raíces de las fuentes del Padre Carazo para aumentar el caudal de agua, dice el Presidentazo Municipalazo.

—¡Que nó!

—¡Que sí!

—¡Que veto!

—¡Que resello!

Y en eso se entretienen los perillustres municipios y el no menos perillustre Gobernador, en tanto que las calles siguen haciéndole feroz competencia a los barrancos y el agua sólo

en dosis homeopáticas se consigue, a pesar de tener sobre nos el invierno más chorreador y sicaláptico de medio siglo a la fecha.

¿Volverán en estas condiciones las oscuras golondrinas? ¿A qué? ¿A oír dislates y a convencerse de que ni en la Municipalidad del más remoto pueblo de la República es posible que suceda lo que está sucediendo en la muy Honorable Corporación capitalina? ¿A terciar en polémicas sobre el uso de un automóvil, el gasto de gasolina, el resentimiento de Pochet con Sotela o las excelencias de alimentarse con galletas reselladas el cuerpo y con vetos acordes con el espíritu?

¿Ni que hubieran perdido el seso aquellos municipios verdad, declarados en huelga para no hacerse cómplices de toda esta chanaína propia de chiquillos tontos o de chiquillos malcriados, a quienes es necesario que se les jale la rienda.

## La voz del público Nuestro Gobernador y la supresión de la mendicidad

Con placer hemos visto que el Sr. Gobernador don Rogelio Sotela, ha nombrado un grupo de señoras para preguntar la suma con que cada persona desea contribuir para sostener a los pordioseros que serán asilados en el Hospicio de Incurables.

La actitud del Sr. Gobernador es de lo más plausible, su energía y constancia admirables, pero esto no basta, él necesita que toda la sociedad lo acuerpe en su hermosa labor; ricos y acomodados, y aún los que vivimos de nuestro trabajo, cada uno de acuerdo con su capital, pero que todos demos es nuestro deber como costarricenses orgullosos de nuestra cultura. Seamos bien espléndidos esta vez.

Nada más desagradable para el aspecto de la ciudad como la presencia de esos pobres tan andrajosos y sucios, y muchos de ellos exageran sus andrajos y suciedad para explotar al público bondadoso y caritativo.

Con esta medida de saneamiento social se corrigen varios y graves daños: la explotación sin necesidad de nuestros sentimientos caritativos, no fomentar la vagancia y evitar que pierdan la vergüenza chiquitas a quienes las madres explotan y que más tarde serán mujeres de mala vida, porque encuentran más cómodo vivir sin trabajar.

Quiera Dios que las apreciadas señoras sean muy bien recibidas.

NORA VOGEL

TACK HING LUNG y C.  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

## Se separa de LA NUEVA PRENSA

El fino amigo don Jorge Cardona ha resuelto separarse del diario vespertino "La Nueva Prensa" con el fin de dedicarse a otras actividades.

Le deseamos éxito en sus nuevas tareas, sintiendo su separación del diario donde prestaba su magnífica colaboración con todo éxito.

## Garage Vidal Cruz

Servicio permanente de automóviles Cadillac, Oldsmobile y Dodge de 5 y 7 pasajeros  
Especialidad en los servicios durante la noche  
Lado Norte de la Catedral ☉ TELEFONO 91 N

### Beca para el aventajado estudiante

don Onofre Villalobos Soto

Este joven de reconocidas dotes como estudiante, a quien sus profesores siempre recomendaron como ejemplar discípulo, se encuentra actualmente en Kansas City.

Hemos leído valiosos documentos en los cuales se le recomienda calurosamente, tanto por su honradez cuanto por su capacidad, demostrada cuando después de brillantes exámenes obtuvo su diploma de Licenciado en Farmacia.

Ayer fue presentada al Congreso una solicitud para que se le conceda una beca, pues desea continuar en la Universidad de Kansas sus ya iniciados estudios de Medicina.

Tratándose, como se trata, de un joven pobre y talentoso, es de esperar que la Cámara lo apoye.

Envíe su trabajo a la  
**MINERVA**

Deje que "Gets-It"  
Subyugue sus  
Callos

Los callos más beligerantes pierden inmediatamente todos sus sentidos al recibir la



carica de dos o tres gotas de "Gets-It". A los cinco minutos Ud. sólo recordará su dolor y molestias como un sueño desagradable, y se reprocha a sí mismo por haberlo resistido tanto tiempo. Al siguiente día lo encontrará Ud. bien muerto, y listo para descascararse de raíz. Cúntese una pequeña E. Lawrence & Co., Fabricantes, Chicago, U.S.A.

### Dos antiguos edificios que están siendo demolidos

El Palacio Nacional, construido durante la administración de don Juanito Mora, y la Comandancia de Plaza, edificadas para Palacio Presidencial en la administración del General Guardia, dos edificios históricos de la capital, han comenzado a ser destruidos.

La misma furia innovadora que pretende quitar la antigua baranda del Parque Central es la que hace ahora rodar uno a uno los blocks de piedra y de cemento de estos viejos edificios.

Después de los temblores de marzo de este año se dijo que habían quedado en estado ruinoso. Se trató de reconstruirlos, de conservar algo de ellos, pero no ha sido así. La destrucción será total y desaparecerán por completo estas joyas antiguas.

Del palacio Nacional tenemos una pequeña reseña histórica,

lo mismo que de la Comandancia de Plaza, pero queremos dejarla para cuando ya no exista sino el recuerdo de esto que fue en tiempos mejores legítimo orgullo de la capital.

### Trabajo nítido, en la Minerva

### La Escuela de Derecho se traslada

La Escuela de Derecho se trasladará a los altos de "La Esmeralda".

El nuevo local ha sido acondicionado debidamente.

La Escuela, como se sabe, está instalada provisionalmente en el Edificio Metálico.

## PARA TOSES

CATARROS, RESFRIADOS, BRONQUITIS Y EVITAR PULMONIAS. TOME  
**EMULSION DE SCOTT**

## Larevolución en Honduras toma gran proporción

Las últimas noticias llegadas del resto del Centro América sobre la última revolución en Honduras, son alarmantes. Se confirma el informe de que el Gral. Ferrera, Ministro de la Guerra en el Gobierno de ToSta, huyó con 500 hombres y parte del arsenal de guerra para unirse con los revolucionarios que entraron por la frontera de Nicaragua. Las gestiones que el Ministro norteamericano llevó a cabo para un arreglo amistoso entre las partes contendoras fracasaron totalmente.

El Gobierno ha despachado tropas para someter a los in-

surrectos.

En vista de que los revolucionarios cuentan con magníficos elementos de guerra y jefes, se cree que la nueva revolución va a ser más sangrienta que la anterior y, por consiguiente, mayores las pérdidas materiales y personales que tendrá que soportar la nación.

Una vez más hacemos votos por que la paz vuelva en el suelo hondureño y por que los asuntos políticos que hoy tanto preocupan a sus hijos se arreglen con la cordura con que deben ser solucionados los conflictos que surjan entre hermanos.

### Al Comercio

La oficina de los señores R. E. Smyth & Co. se ha trasladado a los altos del almacén "La Mascota."

## De Ocasión

Ofrezco varias urnas para mostrador, cajas de hierro y vitrinas propias para una joyería o tienda de lujo.

Entenderse con  
**TOMAS FERNANDEZ**  
Apartado 614 — Teléfono 198

## Haga su trabajo en la Imprenta Minerva

# Willy Burmester

El notabilísimo Concertista de Violín  
dará el Sábado 16 del presente un gran Concierto en el

## Teatro Nacional

## GARANTIZAMOS

completa imparcialidad en la designación del cliente favorecido con los obsequios por medio de nuestras VENTAS AL CREDITO POR SERIE  
De los Famosos Fonógrafos

# El Nuevo Edison

Rudin & Tormo, Agentes - De venta en la Librería Tormo

# La explicación de los hermanos don Julio y don Aquiles Acosta sobre los acontecimientos de Coto

## CONGRESO CONSTITUCIONAL:

Los infrascriptos, Comandante en Jefe del Ejército y Secretario de Estado, respectivamente, durante el conflicto de fronteras con la vecina República de Panamá, con el debido respeto venimos a exponer:

Hemos leído en los diarios el dictamen presentado por los señores Representantes Zúñiga Montúfar, Volio y Díaz Barquero, miembros de nuestra Comisión de Seguridad Pública, respecto al pago de las gasolineras "La Estrella" y "La Sultana" malamente capturadas de nuestro propio territorio por las fuerzas panameñas y justamente reclamadas hoy por sus legítimos propietarios.

Como dijo con tanta exactitud y veracidad el señor Presidente del Congreso, esas lanchas fueron tomadas por el Gobierno constituido para urgentes servicios militares, y se perdieron en el momento de superioridad de los contingentes enemigos, en una situación que el Gobierno no podía esperar ni prever, puesto que las pequeñas guarniciones que se enviaron no eran un reto de guerra ni un acto injusto y reprochable, sino muy natural, legítimo y patriótico, en nombre de la Santidad de los Tratados como lo declaró sin eufemismos el muy ilustre Jefe del Departamento de Estado de los Estados Unidos de Norte América, Mr. Charles Evans Hughes. Iban, pues, esas embarcaciones, a ejercer un simple acto de soberanía nacional.

La dificultad de las comunicaciones de todo género con aquella lejana región del territorio, nos impidió evitar el atentado; y si alguno de los señores Diputados apuntase en tales circunstancias no era prudente ni aconsejable lanzarse a la ventura, le responderíamos que el honor de la Patria no consiste en dilaciones, y que, escudados con él, nos fuimos a la frontera, sin tener primero los hilos telegráficos, ni tomar otras providencias, que eran operación larga y costosa, y sentada, en lo que se vió después que no nos engañamos, con la única cooperación del país. Habría sido quizás muy prudente y sabio adoptar las precauciones y dictar las medidas que algunos ahora juzgan elemen-

tales; pero para ello se habrían invertido varios años de bochornosa espera, que no se avanza con la dignidad de la República.

La gente del otro lado se apoderó de las lanchas, merced a las excepcionales circunstancias de aquella hora trágica, y haciendo uso solamente del salvaje derecho de la fuerza. Bien sabe uno de los firmantes del dictamen, que entonces cultivaba nuestro trato, cuál fue la actitud de entereza y de energía del mando en jefe. Bien sabe uno de los firmantes qué órdenes recibió entonces, cuando teníamos la hora de contarle como subalterno, y cómo se le dijo resuelta y categóricamente que pasara el Sixola y llegara a Almirante y siguiera a Becas del Toro y avanzara siempre, mientras de aquí se le enviaban, no obstante nuestras deficiencias de momento, todos los refuerzos y elementos que había de requerir una larga y obstinada campaña, basada en la fuerza ingente del derecho, entre el clamor patriótico que encendía al país en una sola llamarada y que nos hizo comprender entonces, con evidentes resplandores de gloria que en Costa Rica palpitan, como en los días antiguos, un pueblo y una Patria. Bien sabe uno de los firmantes que se iba a jugar el todo por el todo en los varios aspectos del problema, alguno de los cuales encogieran el corazón de muchos y ponían en sus semblantes huellas de indecible preocupación y que esto iba a hacerse en aras de un hondo sentimiento de patriotismo, con toda la altivez de un pueblo libre y soberano; y que no descansaríamos sino hasta que las embarcaciones volvieran a nuestras manos y nuestra bandera flamease en todos los riscos de la frontera. Bien sabe de todas estas cosas otro de los firmantes, puesto que puso su empeño, que parecía sincero, en comandar una de las fuerzas para ir en cobro de los trofeos arrebatados, como lo decía en sus arengas del patio de la Artillería y ganeso de castigar o amedrentar con los reflejos de su espada a la horda panameña. Bien sabe el tercero de los firmantes, todas las vueltas que se dieron en esa época cuando era amigo nuestro, y las actividades febriles y los sentimientos

que hervían en el pecho de los dirigentes del país.

Pero nuestra posición geográfica es casi única en el planeta, y la voz más poderosa de América, que para hablarle a Costa Rica emplea tonos de afecto y de dulzura, nos significaba, pero elocuentemente, que no se podía ir más allá. Iniciamos entonces en Washington, por medio de nuestro Ministro Plenipotenciario, que lo era el Lic. don Octavio Beeche, una gestión diplomática para que las embarcaciones, banderas y demás volvieran a nuestro poder, y entre paternales consejos e insinuaciones discretas y amistosas, y las tardanzas y enredos de Cancillería, se fué pasando el tiempo, hasta que se hizo evidente que el fin máximo estaba alcanzado, y que era el caso de confiar a la habilidad y paciencia de los sucesores el resto de la tarea, sin que olvidáramos nunca, a la vez, que en todos los museos del mundo hay trofeos de otras naciones, adquiridos de un modo o de otro y en las revueltas y contingencias de la guerra.

Por eso es por lo que la Compañía de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, que fué sumisa a las exigencias del Gobierno, de necesidad imperiosa, y no se movió en aquella emergencia ajena a la suerte de Costa Rica, reclama hoy el pago de sus lanchas, que se perdieron en las peripecias de la campaña más viril y justa que hayan emprendido los costarricenses después del 56 y 57; y por eso es por lo que, juzgamos nosotros, como ciudadanos de la República, debe concederse prestamente a lo pedido, si ya se ha valorado en su justo precio la pérdida de que se habla para que así no nos veamos en el doloroso caso de que la razón de los Tribunales, u otra razón cualquiera que de esta vez tronara desde la torre del derecho y la justicia, viniese a ponernos de manifiesto la sinrazón de la Cámara, la que, por dar complacientemente oídos a sugestiones de dudosa estirpe, se disfrazan, como sucede con frecuencia en nuestro medio, con los intereses de la Patria y de la Historia, puede en un momento da-

do olvidar los altos, puros y verdaderos intereses de la Patria y de la Historia y herirlos con grave temeridad.

No nos causan sorpresa por otra parte, los términos del dictamen, que envuelven un amago, ya que el descubridor de América volvió a su patria cargado de cadenas; y no sería remoto que nosotros nos ocurriera algo semejante, por haber limpiado de sombras la frontera, con el aplauso y la ayuda de toda la Nación.

San José, 8 de agosto de 1924.

JULIO ACOSTA

AQUILES ACOSTA

## El problema del agua

En la última sesión municipal se acordó dirigirse al Congreso pidiéndole autorización para emitir un empréstito por \$500,000, con el fin de mejorar y ampliar la cañería de la capital.

Se traerá agua del Río Maicho.

## Tipos de cambio

### Banco de Costa Rica

(Cierre de ayer: a las 3 p.m.)

Nueva York	400 1/2
Londres	365
París	115
España	272
Italia	42
Suiza	381
Bélgica	105
Berlin	400
Amsterdam	39 1/4

San José, 11 Agosto de 1924

### Cambio Internacional

(Bolsa de Nueva York)  
(Cable de ayer)

Londres	4.56
París	5.70
España	13.55
Italia	4.54
Suiza	18.95
Bélgica	5.18

San José, 11 de Agosto de 1924

## El Siglo Nuevo convertido en cantina

El hermoso almacén el Siglo Nuevo se trasladará a un local más cómodo, dejando el edificio que ocupa para la instalación de una lujosa cantina.

El nuevo establecimiento pertenecerá al amigo don Victoriano Hernández, dueño de El Bolsín.

## Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de París  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
HORAS DE CONSULTA:  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

## Lea este Diario

Para distribuir programas, pegar carteles y cualquier clase de propaganda, puede llamar a

Luis Miralles  
Oficina de Mr GIRTON

# Labor Parlamentaria

## Los hermanos Acosta explican su actuación en el conflicto de Coto

A las 14 horas se abrió la sesión.

En la Presidencia el Licdo. Volio.

Secretarios: Ortiz Jorge y Fonseca.

Concurrieron: Díaz B Lobo, Chaves, Marato, Fernández Santiago, Araya, Valenciano, León Cortés, Balcón, Briceño, Aguilar, Pinto Chaves, Podriguez Pablo M., Chaverri, Romagosa, Cabezas, Bonilla, Robles, Samuel González, Leiva, Volio, León Fernández, García Aragón, León Herrera, Picado, Rojas, Horacio Castro, Coto F. González, Castro F. Trejos, Claudio Certés, Arias, Rivera, Zúñiga M. Cordero, Ortiz Odio, Ortiz J. J.

Se aprobaron las formas de decreto de los proyectos aprobados anteriormente.

### Beca

Onofre Villalobos Soto solicita se le otorgue una beca para estudiar medicina.

Actualmente se encuentra en los Estados Unidos.

Lo apoyan numerosos atestados.

Fernández León.—Pide disolución de trámites atendiendo que es un caso incluido en la Ley General de Becas.

Briceño.—Le dará gusto el voto y se refiere al caso de Sotero Antillón M.

Presidente.—Da su impresión al respecto.

Claudio Cortés.—Ruega acuerpen la moción de Rep. Fernández. Elogia a Villalobos a quien conoce bien. Encuentra de justicia el caso.

Briceño.—Retira su moción.

Le pide al Congreso una promesa para influir por Sotero.

Oatiz Jorge.—Le dará su voto a la moción del Rep. Fernández por estar conforme a la Ley General Rodríguez.

Fue aprobado el proyecto para otorgarle la beca a Onofre Villalobos.

Presidente.—Por la falta de tiempo hace una indicación sobre la conveniencia de hacer pública la votación de los dictámenes.

Araya.—Hace observaciones.

Ortiz.—De acuerdo con el Presidente.

### Pensión

Se leyó una solicitud para otorgarle un auxilio a Alberto Moreno de \$ 3500 herido en las jornadas de 1919.

Pinto.—No se debe sentar un mal precedente. Le negará el voto a esa solicitud pero gustoso contribuiría a un auxilio siempre que los firmantes del proyecto hagan lo mismo. Fácil es dar una forma no así contribuir.

Ortiz Odio.—Fuí uno de los que firmó la solicitud y lo hice gustoso. En cualquier momento haría lo mismo.

El Congreso dictó una ley de recompensas y por cierto se dieron sumas muy grandes a las víctimas de esas jornadas. Cuando el 13 de junio yo fui herido pero no necesito por suerte del auxilio del Gobierno. En este caso no está Moreno a quien debe auxiliarse. ¿Por qué el Rep. Pinto no se opuso a la ley de recompensas y propuso una contribución pública?

Pinto.—Indica que él no estaba en el Congreso cuando se dictó tal ley. De estarlo su voto hubiera sido negativo.

Presidente se procede a votar. Rechazado por 14 bolas blancas contra 26 negras.

### Memorial de los hermanos Acosta García

Don Julio Acosta y don Aquiles Acosta dan una explicación sobre su actitud como gobernantes durante el conflicto.

to con Panamá. (Esto lo hacen en virtud del dictamen de la Comisión de Guerra publicado en el Diario del Comercio referente al proyecto al pago de las lanchas Sultana y La Estrella en la jornada con Panamá.

Volio.—Dice que equivocado está el que cree que en esto hay móvil pasional.

Se refiere a la conveniencia de investigar los hechos tales como en España ocurre con los geneales Berenguer y otros.

No va a alegar nada sobre "la especie informe" de los señores Acosta.

El proyecto debe pasar a una nueva Comisión.

No obstaculiza el pago y se limita a hacer una llamada de atención.

Díaz B.—El Representante Volio ha dado las explicaciones necesarias.

No trata de hacerle daño a los hermanos Acosta.

En este momento no tiene miras políticas: es un juez que pide se justifiquen los hechos.

Hace otras consideraciones.

Presidente.—Hay dos caminos: o pasa a nueva Comisión o la misma dicta su dictamen.

Volio.—No desea figurar en la Comisión por ser enemigo de los Acosta.

Cita la exigencia que a hecho España a sus militares pidiéndoles cuenta.

Declara que ese es el trámite legal.

Insiste en no figurar en la comisión para que no se le eche el cargo de que va a tomar venganzas.

El señor Acosta está muy equivocado. Él debía ser juzgado en un Consejo de Guerra.

En la campaña citada tiene muchas responsabilidades. ¿La guerra fué autorizada por el Congreso? ¿Se había agotado la vía diplomática? ¿Se tomaron las precauciones del caso? ¿Podía exponer al país a la vergüenza sufrida?

Hay responsabilidades materiales y morales que sancionar.

Briceño.—Defiende la actuación de los señores Acosta. No es el momento de emitir juicios.

Se refiere al gesto de don Julio cuando la Ley de Recomendaciones.

Aborda el caso de "la emboscada salvaje, la agresión traicionera" cuando fuimos a imponerle a Panamá el castigo merecido.

Escrito está que sellaríamos nuestras fronteras con sangre.

El caso hay que verlo seriamente.

Se extiende en consideraciones sobre la actitud del señor Acosta para con el echandismo, las frecuentes visitas del señor Díaz Barquero al Ministerio de la Guerra y dice que él sabe ser costarricense y amigo de los amigos.

Arias.—Pienso que mientras no se haga una solicitud formal para juzgar la actitud de los señores Acosta, conviene concretarse al caso.—Se paga o no el reclamo. Considera que debe y conviene hacer el pago.

Debe encarrilarse la discusión al hecho.

Presidente.—La mesa cree que debe pasar el asunto a una nueva comisión sin atender la indicación de los dictaminadores respecto al punto militar. La nueva comisión debe rendir un informe puramente pericial.

Pasó el proyecto a nueva comisión.

### Proyecto del servicio cablegráfico

Cortés Claudio.—Lee el dictamen favorable de la comisión de Gobernación al proyecto del Rep. don Jorge Ortiz para instalar un servicio cablegráfico. La exposición es muy brillante.

Pasa a la página 8

Piense siempre en un

# "CHEVROLET"



El carro ideal y elegante

## \$ 1,025-00

La reputación que ha ganado el CHEVROLET de ser "un coche de primera clase", es un hecho bien fácil de demostrar. Hállase en él una combinación ideal de resistencia en el cuerpo del "chassis" y, al mismo tiempo, de belleza de líneas, comodidad exquisita y acabado perfecto con gran economía de combustible.

Agentes

### Costa Rica Motor Company

# CHEVROLET

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## La partida del Excmo. Sr. Ministro de México y de su estimable familia

A las dos de la tarde del domingo salieron de esta capital con destino a Puntarenas en donde embarcaron ayer para México, vía Guatemala, don Eduardo Ruiz, su señora esposa doña María Carranza, sus hijos Eduardo y Virginia y su hermana política la señorita Rosa Carranza. A despedir a los estimables viajeros a la estación fueron el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores y la señora de Argüello de Vars, Sr. Ministro de los Estados Unidos y Sra. de Davis, Sr. Ministro de Chile y Sra. de Garcés, Sr. Ministro de la República Argentina y Sra. de Barilaro, Sr. Ministro de Italia y Sra. de Acton, Sr. Internuncio Apostólico Monseñor Rota, Sr. Encargado de Negocios de Nicaragua y Sra. de Cárdenas, Sr. Encargado de la Legación de Francia y Sra. de Desrouseaux, Sr. Cónsul de México don Eduado Castro Soborío y Sra.

Señoras Lia de Robert, Luisa de Anderson, Vera de Soto, María del Rosario de Facio, Edith F. de Povedano, Isabel de Guerra, María de los Angeles de Moreno, Berta de Patoni, Julia de Pertuz y Enriqueta de Martín.

Señoritas Hilda y Laura Lyon, René Aguilar Machado, Isabel Anderson, Marta Hernández, Adriana Carranza, Hilda Ulloa, Hortensia Echeverría, Luz Pardo María Cristina, Goicochea y Margarita Velázquez.



Don EDUARDO RUIZ

Señores, Ernesto Rohrmoser, Manuel Sáenz Cordero, Gregorio Martín, Alejandro Aguilar Ma-

chado, Luis Castro Soborío, Dr. José María Soto, Mariano Coronado, Ernesto Montealegre, Car-

los H. Prestinary, Alvice Castegnaró, J. Santiago Millet, Emilio Piza, Fed Sthall, Emilio Robert, Justo A. Facio, Walter A. Field, José A. Coronado, Mario Goicochea, Enrique Veázquez, Rafael Huete, Ramiro Jimeno, Mariano Anderson, Manuel Jiménez, Victor Guardia, Manuel Guerra, Claudio Pinto, Fernando Pinto, Adolfo Jiménez, Guillermo Vargas Facio, Eduardo Chavarría, Luis Gallegos, Julio Ortiz, Manuel Jiménez de la Guardia, Francisco Fonseca Chamier y Guillermo Tristán.

La señora de Ruiz y su hija recibieron de sus amistades numerosos ramos de flores como testimonio de aprecio y simpatía.

Durante largo tiempo el señor Ruiz ha permanecido en esta capital conquistándose el aprecio y la estimación de sus colegas del Cuerpo Diplomático, del Gobierno y de la sociedad en general.

Por todos los medios posibles ha fomentado el acercamiento entre su patria y Costa Rica.

Gracias a sus gestiones se levantarán dentro de poco las torres del inalámbrico obsequiadas por el Gobierno de México a Costa Rica.

El señor Ruiz y su estimable familia dajan grandes afectos en nuestra sociedad que ahora lamenta su separación.

Al despedirlos formulamos nuestros votos muy cariñosos por que tengan una travesía muy feliz.

### AGRADECIMIENTO

Enriqueta de Rothe, José Antonio García y Julia R. de García, Fernando Rothe C. y Emilia S. de Rothe, Rafael Angel Fernández y Consuelo R. de Fernández, Luz Aída y Willy Rothe, dan por este medio sus sinceros agradecimientos por las manifestaciones de condolencia que en distintas formas han recibido de sus amistades, así como por las ofrendas florales que se sirvieron enviarles con motivo de la muerte de su inolvidable esposo y padre

Don Fernando Rothe Lange

San José, 9 de agosto de 1924.

### Bautizos

En la parroquia del Carmen se han efectuado los bautizos siguientes: María Isabel, nacida el 30 de julio, hija de Jerónimo Rodríguez y Dolores Umaña, María Cecilia, nacida el 3 de agosto, hija de Juan Antonio Salazar y María Cordero, Rodrigo, nacido el 1 de agosto, hijo de Hermógenes Monge y Brigida Campos, Inés, nacida el 2 de agosto, hija de Luis Porras y Marta Arroyo, Juan Ramón, nacido el 29 de julio, hijo de Ricardo Eduarte y María Madrigal, Luis Alberto, nacido el 21 de junio, hijo de Rafael Corella y Mariana Manao, Fernando Gonzalo, nacido el 10 de julio, hijo de David Brenes y Jesús Noguera.

### Del hogar Piza - Keith

El domingo pasado, en la parroquia del Carmen, fue presentado a la pila bautismal para imponerle el nombre de Julio Emilio, el menor de los niños de don Julio Piza Chamorro y de su señora esposa doña Emilia Keith Alvarado, nacido el 3 de junio último. El pequeño fue presentado por don John M. Keith Jr y la señorita Angelina Piza, en calidad de padrinos.

### Ferrera se halla en Choluteca

organizando su gobierno

San Pedro Sula, 9.—Reina entre el elemento católico de esta ciudad entusiasmo con motivo de la proclamación de monseñor Satre para Obispo de la Costa.

Ayer ingresó el Obispo de Belice.

Todos los elementos sociales y políticos de la Costa están interesados en saber la resolución de la convención del Partido Nacional reunida en Tegucigalpa.

Sábase aquí que el nombre de Lic. Juan Manuel Gálvez es pronunciado con júbilo.—El Norte.

León 9.—Venancio Montalvan enfermo llegó hoy.

Sábase que Ferrera está en Choluteca organizando su gobierno.

Unióse Cuadra Pasos a Chamorro.

Gobierno rehusó la venida de los vigilantes electorales.

Tijerino, no da satisfactorios informes sobre el traspaso Ferrocarril.—El C. Americano.

### Lea este diario

### El viaje de don Jaime Bennett

El jueves próximo saldrá para los Estados Unidos y



Europa en viaje de salud, el caballero don Jaime Bennett. El señor Bennett se encuentra desde hace varios días bastante enfermo y por prescripción médica hace este viaje.

Le deseamos muy feliz travesía y pronto regreso al seno de nuestra sociedad en donde tanto se le aprecia.

### Cumpleaños

Celebran hoy la fecha de su natalicio doña Clara Cañas Alvarado v. de Moreno, y las señoritas María de los Angeles Prado Valverde y Clara Alicia Monturiol.

### Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio don Botho Steinvorth y doña Estercita Jiménez Morales, 1923; don Antonio Güell Gutiérrez y doña Nicolasa Tristán F. 1911; don José Luis Bengoechea y doña Lastenia Dent, 1898; don Emanuel J. García y doña Piedades Vargas 1900.

### Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido don Leopoldo Montealegre Quirós 1866; don Carlos Luis Chavarría B. 1915; don Ramón Alvarado Castro; 1918; y don Antonio Salazar Quirós, 1919.

### Del hogar Góngora Hernández

Un robusto y hermoso niño ha llegado ha engalanar el hogar de don Ernesto Góngora y de su señora esposa. Nos es muy grato enviarles nuestra congratulación y deseamos ventura para el recién nacido.

### Distinguido viajero

El jueves próximo llegará a Puerto Limón, en el vapor "Tolosa" el Sr. Secretario de la Legación de Argentina don Angel Pizarro Lastra, quien viene de Buenos Aires en compañía de su señora esposa e hija.

Nos es muy grato anticipar al estimable viajero nuestro afectuoso saludo.

### Busque el número próximo

### Al público en general se le avisa:

Después de acuerdo con el señor ADMINISTRADOR GENERAL DEL TRANVÍA, que del 15 de agosto en curso en adelante, estará en vigencia la disposición tomada a fin de reglamentar la entrada y salida de los carros del tranvía, debiendo hacerse así: se entrará por la plataforma delantera y se saldrá por la otra. Así lo indicarán sendos cartelones que se colocarán en las plataformas. Advertidos de que se juzgará por desobediencia, poniendo a todo aquel pasajero que contravenga esta disposición.

Agosto 12 de 1924.

ROGELIO SOTELA, Gobernador.

DONANO IGLESIAS, Jefe de Tráfico

VER y CREER



Realización de

1,000 docenas de medias para señoras

Medias de hilo..... a \$ 1.25 par  
" " algodón 0.50 "

Baratillo La Victoria A. Marín Rico

100 varas al Norte de la Botica Oriental

Intereses Generales

# Graves irregularidades en el Ferrocarril al Pacífico

Sr. Presidente de la República

S. D.

Señor:

Confiado en el interés que pueden merecerle a Ud. los asuntos del Ferrocarril al Pacífico que se maneja hoy sin control de la Secretaría de Fomento por que el actual Administrador señor Cabezas es dueño y señor de esa empresa nacional, la más importante tal vez, deseo hacer a Ud. algunas observaciones encaminadas a poner coto a algunas graves irregularidades de ese departamento de la Administración Pública, que debiera merecer más atención por parte de los altos funcionarios.

1) Según entiendo, el Código Fiscal ordena de modo terminante que todas las compras para los departamentos públicos deben hacerse por medio de licitación; y tratando de cortar abusos dictó Ud. recientemente un decreto inspirado

en la citada disposición, en virtud de la cual se abren a diario licitaciones en el diario oficial para compras de poca importancia, sin que hasta la fecha haya aparecido una sola referente al ferrocarril nacional, que compra materiales por una suma no menor de trescientos mil colones al mes. Ultimamente se han comprado tres mil toneladas de carbón a catorce dólares, cien toneladas de rieles y dos locomotoras de tipo inadecuado para ese ferrocarril, todo lo cual hace un total de cuatrocientos mil colones, sin contar pedidos de pinturas, útiles de escritorio, repuestos, maderas y materiales diversos. Estas órdenes se han expedido en privado, sin ofrecer la licitación que ordenan las leyes y sin respaldar tales operaciones por medio de acuerdos que deben publicarse en La Gaceta, según la práctica legal.

Hay, pues, algo anormal e inconcebible en esa empresa nacional, que no puede estar al capricho de un solo hombre, sin control riguroso y sin respetar ley alguna, como en plena dictadura. Al señor Ministro de Hacienda está de más hacerle pregunta alguna sobre el particular, pues en diversas ocasiones se le ha interpelado sobre estos asuntos sig resultado alguno; y es por esta razón por la cual me permito molestar su ocupada atención, pues en el país hay numerosos agentes comerciales que se sienten perjudicados con este arbitrario proceder usado por el señor Cabezas en las compras que hace para el Ferrocarril al Pacífico.

2) Recordará Ud. que uno de los argumentos que argüían sus lugartenientes en contra de la Junta Administrativa, era el de que se gastaban mensualmente como \$ 800.00 en dietas de la misma; y sin embargo, en el acuerdo No. 100 del 1.º de agosto, de Fomento, que nombra el personal que ha estado actuando desde hace tres meses sin nombramiento formal, a excepción del Admor., se crea un departamento de Superintendencia que consume mensualmente mil cien colones, y que es de todo punto innecesario, no figurando tampoco en la respectiva ley de Presupuesto.

Por otra parte hay muchos empleados que devengan sueldos crecidos por favoritismo exclusivamente, y varios, ni siquiera ejecutan trabajo alguno, como es bien sabido del público.

Investigue Ud. si le interesa lo que se le indica y otras cosas más que marcan un verdadero desorden en el Ferrocarril al Pacífico, y se convencerá Ud. de la razón de esta respetuosa carta, inspirada en el deseo de que esa empresa no siga por el desprestigio en que se la está llevando.

Soy del señor Presidente muy atento y S. S.,

J. L. CASTRO

## UNITED FRUIT CO.

### Servicio de Vapores

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpan los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpan directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sucs., Sub-agentes en San José.

**G. P. Chittenden**  
Administrador

San José, Marzo 28 de 1924

## Industria Francesa

### Baratillos?

¡NUNCA!

Precios más bajos que en los baratillos?

**Siempre!**

Ofreciendo además la ventaja de pagos por abonos semanales, quincenales o mensuales.

Consulte nuestros precios, pida los prospectos de nuestros dos sistemas de venta:

**Carta de Crédito Simple**

**Carta de Crédito en Serie**

## Rómulo Artavia

Agente exclusivo de la Herring Hall Marving Safe Co.

Ofrece sus CAJAS DE HIERRO de todos tamaños en abonos mensuales y un buen surtido de acreditados SOMBREROS DE PITA MONTECRISTO a precios muy bajos.

Teléfono 691 San José, Costa Rica Apartado 653

## ¿En qué paró el Seismógrafo?

En los días siguientes a los terremotos del mes de marzo de este año, cuando los ánimos se encontraban sobrecogidos por el pánico, las visitas menudearon al Instituto Físico Geográfico para enterarse de los movimientos terrestres que marcaban antiguos y deficientes aparatos que allí existen.

Con gran altruismo el caballero con Felipe J. Alvarado y otros amantes del progreso, iniciaron una contribución con el fin de hacer venir al país un seismógrafo moderno que responda a las necesidades actuales de la ciencia.

En aquellos días se tomó con bastante calor la iniciativa, pero al renacer la calma parece que se ha olvidado ya la necesidad de este aparato.

Sería conveniente que el

### Pomada Salomón

Pasada la Gran Guerra se ha podido preparar de nuevo. Pomada Salomón para curar úlceras, almorranas, y preparada para la curación del reumatismo. Cada cajita contiene instrucciones y certificados auténticos que la recomiendan. Depósitos principales: Botica Francesa y Botica Oriental. San José Costa Rica.

QUONG TAI CHONG & CO.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores

y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

Para su trabajo, la  
**MINERVA**



DEBILIDAD, NEURASTENIA  
CONSUNCION, CLOROSIS  
CONVALESCENCIA

# ANEMIA

VINO Y JARABE

Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

Mañana: interesante lectura

Unicas Verdaderas Aguas de **VICHY** Propiedad del Estado Francés.

**Guidese de las sustituciones! pedir la marca**

**VICHY CÉLESTINS** Enfermedades de la Piedra y Afecciones de la Vejiga.

**VICHY GRANDE GRILLE** Enfermedades del Hígado.

**VICHY HOPITAL** Enfermedades del Estómago.



## Nuevas gangas en BARATILLO

Continuaremos nuestro BARATILLO por 8 días más, ampliándolo con los siguientes artículos:

Casimires, pura lana, corte . . . . .	\$ 35.00
Ratines, doble ancho, de 4.00 a . . . . .	2.25 yarda
Polvos Flores de la Plata . . . . .	3.50
Bufandas, pura lana. . . . .	13.00

y un sin número de artículos que venderemos a precios bajísimos: :

## LA GLORIA

José M<sup>a</sup> Calvo & Cia.

¿Es usted suscriptor o anunciante del

## “DIARIO DEL COMERCIO“?

Entonces no hablemos más:

acuda hoy mismo a nuestros Talleres porque vamos a imprimirle, con descuentos especiales:

Tarjetas de luto y de visita

Participaciones de matrimonio

Toda clase de papelería para oficina

Talonarios y blocks para cartas

Folletos, revistas y periódicos

Hojas sueltas y programas

Apartado “S”

Teléfono 688

Todo, en fin, lo que usted necesite en el ramo de imprenta o encuadernación, con rapidez y exactitud

Acaba de llegarnos la más completa variedad de preciosos monogramas

No lo olvide:

PRECIOS ESPECIALES para nuestros anunciantes y suscriptores de la capital y de provincias, al presentarnos un recibo cancelado de suscripción o de anuncio.

# Sección Deportiva

## A cargo de Sheik

### Libertad-Costa Rica

Ante una numerosa concurrencia se llevó a cabo el domingo el match de Liga entre los primeros equipos de los clubs Libertad y Costa Rica.

Desde que se anunció el juego se hicieron pronósticos acerca del triunfo de la Libertad, y efectivamente así fue. Los muchachos del Costa Rica hicieron cuanto se pudo pero fueron vencidos. Algunos de ellos se lucieron lo mismo que la defensa contraria.

La Libertad tiene en su cuadro de jugadores una magnífica defensa que con poco entrenamiento podría lucirse en las Olimpiadas de México.

### Heredia y Libertad

Desde ahora se hacen comentarios sobre la sensacional partida de foot ball que debe verificarse en la cancha de San Francisco de Heredia entre los clubs Herediano y Libertad el domingo 17 de agosto.

Ambos equipos son adversarios de antaño y cuentan, cada cual, con numeroso público que a veces se apasiona demasiado.

Esta partida resultaría mejor en la Sabana y ojalá la Liga reconsidere.

### Los veteranos

El 15 de septiembre se verificará una gran partida

de foot ball entre los antiguos deportistas del país, es decir, los veteranos. Jugarán el Dr. Quesada, Oscar Pinto, Pinaud, don Alberto Brenes, Richard Fourrier, Garrón, Garnier, Aquile Espinach y un montón de "viejillos" más.

Este match resultará divertidísimo. Menudearán acalambrados y habrá tanto solfeo como en la Escuela de Música de Santa Cecilia.

### Loable actitud

Mucho nos ha gustado la actitud de Mayid Barzuna, zaguero de la Libertad, quien ha invitado a los miembros de la Gimnástica Española a visitar su club poniendo a su disposición los salones y el gimnasio.

Sabido es que la Libertad y la Gimnástica son viejos e irreconciliables adversarios y por ello resulta simpática la actitud de Mayid.

Barzuna olvida añejos rencores y odios mal nacidos para darle la bienvenida al sportman, al caballero, al camarada.

### Reto al Rápido Uruguayo

La Prángana ha retado al Rápido Uruguayo a un match de foot-ball que debe verificarse el próximo domingo en la Sabana, si es que el guante es recogido.

El Rápido Uruguayo está integrado por buenos jugadores

de La Prángana por novatos y legos.

Este match promete sensación.

### Accidente

El buen amigo don Victor Quesada sufrió el domingo en la Sabana, un accidente que lo hará guardar cama varios días.

Victor sufrió un nuevo golpe en una rodilla siendo peligroso que le vuelva la "senobitis".

### Minerva empata con Sauter

Los chicos de nuestros talleres se sintieron deportistas el domingo pasado, y capitaneados por Flores retaron a sus colegas de la Imprenta de Sauter a un match de foot-ball que se celebró con todo éxito.

La partida quedó empatada: uno a uno.

El rato resultó muy agradable.

### Entusiasmo

En el último número de la revista "Deportes" en una bien escrita sección, hablando del match de legos verificado en honor de la Cruz Roja, se hace hincapié en la conveniencia de que los "ases", atendiendo las ventajas del deportismo, entraran a él de lleno y que no se quede todo en un domingo de guasa.

Cuando leímos el artículo dijimos: "Deportes" tiene razón, y hoy nos complace consignar la noticia de que de los 22 jugadores, siete han entrado a clubs, otros han formado el team "La Prángana" que seguirá ocupando un modesto campo en el deportismo nacional, y que todos los "ases" abrazarán con entusiasmo el deporte como a una novia buena.

### Heredia y Progreso

En la cancha de San Francisco de Heredia se verificó el match de Liga entre los teams Progreso y Herediado.

El triunfo fue del segundo por dos puntos contra cero.

El juego estuvo interesante y gustó mucho.

### Heredianos contra jofinos

Once jóvenes de la sociedad herediana lanzarán un reto a "La Prángana", que desde luego será aceptado.

El match debe verificarse en San Francisco o en la Sabana.

Todos los jóvenes son "amateurs". Capitanea el herediano el joven don Hernán Carazo. El capitán de "La Prángana" aceptará cualquier reto que se le lance al popular equipo.

También jugará contra los cartagos.

## Se reglamentará el servicio de pasajeros en los tranvías

El Sr. Gobernador de la Provincia, don Rogelio Sotela, se sirvió comunicarnos que Mr Zink, Administrador General de la Compañía del Tranvía, había contestado favorablemente su insinuación para reglamentar la entrada y la salida en los carros del tranvía, lo que se hará en lo sucesivo en la forma siguiente: los que van a tomar el carro deben hacerlo por la plataforma de adelante y los que desean descender por la de atrás. No se permitirá la presencia de pasajeros en ninguna de las plataformas.

Mucho nos place esta medida y por ella felicitamos tanto al señor Gobernador Sotela como a Mr Zink, pues de esta manera se hará más expedito el tráfico de los pasajeros que deben ocupar los carros, evitándose, al mismo tiempo, los percances que algunas veces ocurrían con la aglomeración de personas en las plataformas.

Esperamos que el público contribuirá buenamente a que esta oportuna medida se lleve a cabo ya que redundará en beneficio del mismo.

## Muebles - Muebles - Muebles

En toda calidad, para todos los gustos y a precios sin competencia

# F. Asch & Cia.

50 varas al Sur del Hotel Washington

Nuestro Diario interesa a usted

## AVISO

### En "La Perla" se está realizando

una gran cantidad de mercaderías acabadas de llegar a precios sumamente bajos.

**No pierda tiempo**

Plaza la Artillería - Frente al Banco de Costa Rica

## Urodonal

Gloria de la Farmacopea Moderna

### OPINIÓN MEDICAL

Por largo espacio de tiempo he empleado el Urodonal en muchos casos de artrismo, obesidad, gota ya antigua y rebelde a los demás remedios.

En todos estos casos la diuresis ha sido mejorada y los dolores han disminuido con gran satisfacción de los enfermos.

D. Dr. B. PICOTTI  
Turino

Reumatismos  
Arterio-  
Esclerosis  
Gota  
Clótica  
Acidosis



Establecimientos Chatelein, 2, rue de Valenciennes, París. - Agentes generales para Centro Americano: ARMANDO CABEN & Co. -

Agente en Costa Rica

**E. DE MEZERVILLE**

## Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pschorr Braü de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Apartado 469 Teléfono 1018

## Doctor

A. Peña

Chavarría

De las Universidades de Colombia y Johns Hopkins

### ESPECIALIDAD:

Enfermedades de los niños y enfermedades tropicales

### Consultorio del

Dr. J. M. SOTO

Frente a la Segunda Sección de Policía

TEL. 466

10 a. m. a 12

## Se compran

números del DIARIO DEL COMER-

CIO de las siguientes fechas

del año de 1923.

Marzo Viernes 16

" Martes 20

" Domingo 25

Julio Martes 10

Se pagan bien

## El Gobierno y los municipales rebeldes

De buena fuente sabemos que el Gobierno se halla dispuesto a tomar medidas extremas para hacer que los municipales rebeldes, es decir, los que por diferentes motivos no quieren volver a la Cámara, ocupen sus curules a todo trance.

Hasta se llegará, según dice nuestro informante, a convocar a nuevas elecciones.

## El Doctor Edgar Montealegre

tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales a sus amistades que viajen a Nueva York

Práctica general, especializando en el diagnóstico y tratamiento del Asma, así como de las enfermedades del pulmón

485 Park Avenue, New York City

**Pregoneros! Se necesitan; buena recomendación!! Acudan a este Diario**

## JUBOL

Laxante fisiológico. El único que opera la reeducación funcional del intestino.



**OPINIÓN MEDICAL:**  
« Para descargarse pronto del estreñimiento, basta solo al enfermo tragar sin masticar, cada noche, de 1 a 3 comprimidos de Jubol. Por un hemorroidario ese remedio tiene gran valor. Es tan verdad que las almorranas es una enfermedad muy frecuente que por todos los médicos que leeran estas líneas, no hay uno solo que no pueda certificar la veracidad de lo que precede. »

Profesor PAUL SUARD,  
Antiguo prof. agregado a las Escuelas de Medicina Naval y Antiquo Médico de los Hospitales.

Establecimientos Chatelein, 2, rue de Valenciennes, París. - Agentes generales para Centro Americano: ARMANDO CABEN & Co. -

Preparado en los Laboratorios del URODONAL

Agente en Costa Rica

**E. De MEZERVILLE**

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.

—No menos de tres inserciones.

—PAGO ANTICIPADO.

**Maquinaria** PARA BENEFICIAR CAFE, se vende en conjunto o separadamente.—Informará BOLIVAR SALAS, en la Limon Trading Company—Apartado 975.

**Néctar** Fino de Frutas garantizado absolutamente puro.—Bodega de vinos Kruse & Co.—Calle 6ª esquina 5ª avenida.

**Empleado** Se necesita uno para ayudante de contabilidad, debe tener buena letra, ser buen sumador y dar buenas referencias. Escribir solicitud de puño y letra del interesado, al apartado Número 479.

**Regeneración** sanitaria en el mundo orgánico se hace con la electricidad animal húmeda introducida por la piel Baño Hidrotermo Eléctrico, y al mismo tiempo por el estómago, con líquidos y substancias nutritivas conductrices de la electricidad (dulce de tapa disuelto no hervido, anonas, huevos crudos, leche, carne, etc.) o mediante la loción diamagneto genética y conductric de electricidad sistema Maggiorani ideado en Costa Rica; de manera que de Italia vino la cura de la piaga blanca y de Costa Rica la regeneración sanitaria que se extiende a los animales y plantas. Los frijoles toman inmenso beneficio con el baño hidrotermo eléctrico. San José calle 10 409, Merced

**Casa para alquilar** Se alquilan los altos del salón de espera del Teatro Adela adecuados para negocio, habitación u oficinas. Informes Adela v. de Jiménez. Fábrica de Mosaicos. Teléfono 278.

**Se alquila** una casa amueblada en esta capital. Se informa en esta Administración.

**Se alquila** con o sin muebles la hermosa casa que está frente a la Legación de México. Entenderse con José María Zeledón Alvarado. Teléfono 654.—R.

**Vendo** mulas de Nicaragua nuevas, sanas y de buen tamaño. Juan José León. Límón.

**Se vende** Hotel Atlas, frente a la Estación del Atlántico. Entenderse con su dueño en el mismo.

**Buena Inversión** Se ofrece en venta una propiedad en punto comercial de esta capital. Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Máquina** de escribir se desea alquilar una.

**Lotes en venta** Ofrezco 8 lotes situados en la jardinería frente a los Baños Municipales. Situación privilegiada, en parte alta y sana de la ciudad. Entenderse con C. de Mezerville en la Imprenta Minerva.

**Tenemos** verdaderas novedades, en juegos de Sala, dormitorio y comedor a muy bajos precios.—En baratura batimos el record. Visítenos y se convencerá. Encárguenos sus muebles y le serán entregados con puntualidad Hernández y Cia. 125 vrs. norte del Carmen.—Teléfono 972 Apartado 269.

## "EL VENENO SOCIAL"

fué extraordinariamente aplaudido en el Teatro Variedades. Para esta noche 2 grandes funciones

El éxito logrado por El Veneno Social la noche del domingo próximo pasado en el Teatro Variedades, fué verdaderamente extraordinario.

Bien es verdad que pocas, muy pocas veces tiene ocasión el público de admirar una obra cinematográfica tan emocionante y bien interpretada.

Las principales escenas, de gran tensión dramática, causaron profunda impresión pero al llegar al inesperado y trágico final, el entusiasmo subió de punto y se hizo desbordante.

Hay que confesar que la obra lo merece y que por lo tanto el éxito fué justo.

Hoy a las 7, en tanda extraordinaria la colosal cinta Dos Virgenes y un Hombre, creación de Constance Talmadge.

Y a las 8 y 30 el final de Las Dos Niñas de París.

## "LA FAMILIA VARGAS"

estrenará esta noche en el América La Tragedia del Gólgota

Magnífico espectáculo único en su género y exclusivo de esta notable Compañía de Variedades que ha causado gran impresión en todas partes que se ha exhibido, alcanzando gran número de presentaciones con éxito extraordinario.

Lo componen doce cuadros plásticos admirablemente presentados, siendo los más notables La Caída en la Calle de la Amargura y La Crucifixión.

Están aprobados por altas dignidades eclesiásticas y estamos seguros de que su estreno formará época en Costa Rica.

La función será completada con los números más selectos del repertorio de la tan aplaudida Familia Vargas, cuyas funciones tocan a su término esta semana.

Cortés declaró conveniente votar en globo la ley, pero haciendo reformas al discutirse en detalle.

Robles de acuerdo con Pinto pero sin derecho a revisarlo.

Arias.—Votará la moción siempre que en un artículo transitorio se señalen modificaciones de tres partidas.

Pinto está de acuerdo con Arias.

León Fernández objeta abiertamente. Dice que los diputados que firmaron la Plataforma ebandista se contradicen.

León Fernández.—Votará la moción Pinto no para quedar bien con el Gobierno sino para quedar bien con el país. Encuentra nivelado el presupuesto. Acepta las modificaciones que se refieren a la Imprenta Nacional.

El votar el Presupuesto no es buscar acreamiento al Gobierno. Se mantendrá siempre alejado del Presidente Jiménez.

Baltodano.—La misión del Congreso es examinar debidamente la nueva ley.

Díaz B.—Pide se consigne su voto negativo. No quiere contribuir con su voto a faltar a su deber acallando la voz de los diputados Trejos, Chaves y Valenciano piden se consigne también su voto negativo.

Ortiz Odio.—Debe rebajarse el presupuesto en lo que toca al Departamento de Paquetes Postales.

Fernández R.—Pido la palabra.

Presidente.—Le hace observaciones al Sr. Fernández quien protesta.

Presidente.—Se procede a votar.

Aprobada la moción Pinto. Se aprueban numerosos segundos debates.

Se levanta la sesión a las diez y media.

## ADELA

Martes 12 de Agosto

A las 7 p. m.

Grandioso final de

## Los Amores de un Príncipe

producción superior a todas las llegadas al país.

A las 8.30 p. m.

Estreno en este teatro

La bella artista Clara Kimball Young en

## BORRASCAS

## Matrimoniales

## MODERNO

Martes 12 de Agosto

A las 7 p. m.

## Reginald Denny en Una Carrera en Kentucky

Soberbia cinta con carreras de caballos lindísimas

A las 8-30 p. m.

Estreno! Estreno!

## El Amor Vence el Engaño

película en cinco partes por Herbert Rawlinson

## El amor vence el engaño

La bella pero trágica historia de Amapola, la reina del Tango se relatará esta noche en la pantalla del Moderno

A las 8.30 se estrenará esta película interpretada por Herbert Rawlinson, artista que se ha hecho sumamente popular en nuestros círculos. EL AMOR VENCE EL ENGAÑO, parece una gran falsedad, pero así le sucedió a la bella Amapola que empezó fingiendo amor con mezuquinos intereses y, cuando se dió cuenta, estaba locamente enamorada de su víctima. Y así es la vida: el que quiere hacer el mal a los demás, no está sino preparando eslabones que lo encadenarán más tarde a una eterna desventura.

Se exhibirá la Revista 48-49 que tan aplaudida fue en la noche del Domingo.

LA PRÓDIGA VENGANZA, película Paramount que se estrenó el domingo pasado gustó muchísimo; la numerosa y selecta concurrencia se retiró plenamente satisfecha.

El jueves de moda de esta semana se celebrará con el estreno del RASTRO EN LA NIEBLA también Paramount.

## Los Sres. Smith, Van Patten y Montealegre vuelven a sus curules

De buena fuente fuimos informados ayer que los regidores propietarios don Roberto Smyth, don Santiago Van Patten y don Juan J. Montealegre se hallan dispuestos a ocupar de nuevo sus curules y al efecto concurrirán a la próxima sesión municipal.

Mucho nos alegra esta noticia, pues elementos como los caballeros citados son los que necesita el Ayuntamiento para su mejor orientación y progreso.

vecina de San José, hija de Ramón Guzmán y Rosenda Vega.

Ramona Carmona, de 37 años, vecina de Río Hondo, vecina de Belén, Guanacaste.

Luis Angel Pizado, de un mes, vecino del Cantón de Catedral.

Gloria Zamora, de 2 meses, vecina del cantón del Hospital, hijo de Napoleón Zamora y Oliva Castro.

José Pedro Montero, de 5 años, vecino del Cantón de Catedral hijo de Pablo Montero y Esperanza Chacón.

Sérvulo Aguilar Chacón y Amelia Araya han pasado por la pena de ver morir a un niño poco después de haber nacido.

Evangelina Zamora, de 5 años, vecina de 5 Esquinas, hija de Eufracio Zamora y Eloisa Ballestero.

Enriqueta Avendaño, de 38 años, vecina del Cantón de La Merced, hija de Santiago Avendaño y Rosa Viquez.

Emérita Castro, de 2 años, vecina de San Sebastián, hija de Guadalupe Castro y Domitila Cordero.

Hipólito Ramírez, de 76 años vecina del Cantón de Catedral, vda. de Santiago Garbanzo, hija de Hipólito Ramírez y Toribia Cuzmán.

## Labor Parlamentaria

Viene de la página 4

y en ella hay elogios muy significativos para el periodismo (Muy agradecidos.)

Pizado.—Se refiere al dictamen al cual apoya.

Artículos de Sport

Fué leído el dictamen favorable al proyecto de exención de impuesto a los artículos de sport.

Horacio Castro.—Para no perjudicar otros intereses opina porque la ley éntre en vigencia seis meses después de dictada.

Leiva.—Apoya el proyecto.

Rivera.—Objeta.

Presidente.—Se procede a votar.

Se rechaza el proyecto.

Pinto.—Pide se repita la votación. El foot ball es una vagabundería que traerá malas consecuencias.

Combate el foot ball.

León Fernández.—No apoya el proyecto por la forma pues no está publicado el dictamen.

Presidente.—Tiene razón el señor Fernández.

Castro Horacio.—Pide la dispensa.

Briceno.—Defiende el sport. Cordero.—Pronuncia un discurso defendiendo científicamente al sport.

Siguió la discusión entre los señores Cortés León, Fernández y Pinto. Se desechó el dictamen.

Expropiación de terrenos

Se promueve un debate sobre el trámite que debe seguir el proyecto pues en otra legislación fue aprobado en tercer debate, pero con tales modificaciones que volvió a comisión.

El Presidente cree que debe sufrir los tres debates.

El señor Araya sostiene calurosamente la tesis contraria: En la discusión intervienen los señores Volio, Quirós y Leiva.

Araya.—Protesta de la tardanza que se ha hecho sufrir a este negocio. Cree que se trate de encarpetarlos.

Presidente.—El señor Araya no tiene razón para pronunciarse del modo como lo ha hecho.

Continúa la discusión entre los señores Volio, Araya, Arias y Presidente y se aprobó en primer debate.

Se levantó la sesión.

## Sesión nocturna

Fue aprobado en globo el presupuesto de 1925

A las 8 se abrió la sesión. Se acordó el auxilio a la Municipalidad de Montes de Oro.

Cortés pidió se leyera el dictamen al proyecto del Rep. Arias para modificar la Ley de Seguros. Se señaló la sesión de hoy.

Fernández León.—Hace moción para suprimir 12 Alcaldías economizando \$ 33,000 y aumentando el sueldo a 22 Alcaldes.

Continuó la discusión de la ley de presupuesto. Hablaron casi todos los diputados. Pinto hizo moción para aprobar el presupuesto en globo. El Rep.